

Frontières et environnement : temps, espaces, méthodes

Colloque du RUCHE, Mulhouse, du 1^{er} au 3 décembre 2022

Organisé par Benjamin Furst et Brice Martin, le Colloque international du RUCHE «Frontières et environnement : temps, espaces, méthodes» s'est tenu à l'Université de Haute-Alsace du 1^{er} au 3 décembre 2022 avec une cinquantaine de participants.

En préparant la manifestation, les organisateurs ont constaté que l'opposition entre histoire et géographie, fondée notamment sur une césure souvent artificielle entre temporalités et spatialités, masque les points communs et les convergences entre les deux disciplines, qui se rejoignent voire se recoupent dès lors que l'histoire revêt une dimension spatiale ou que les géographes intègrent une dimension diachronique à leur étude. Sous des vocables différents et des rattachements affichés à l'une ou l'autre discipline, on trouve ainsi des terrains, des méthodes et surtout des résultats communs, parfois même des collaborations. Nombre de ces convergences impliquent de près ou de loin la question environnementale, qu'elle soit envisagée sous l'angle de la géohistoire de l'environnement ou de l'histoire environnementale, si bien que les deux disciplines auraient tout à gagner en approfondissant les échanges entre elles et avec des disciplines voisines.

Le colloque «Frontières et environnement : temps, espaces, méthodes» organisé à Mulhouse a été l'occasion de poursuivre et renforcer ce dialogue sur les questions environnementales, en mettant au cœur des discussions la notion de frontière, comme objet historique et géographique, ou pour questionner les limites disciplinaires, institutionnelles, méthodologiques ou didactiques. Ce colloque a ainsi permis d'interroger et (r)établir les liens entre l'histoire environnementale d'une part, la géographie et la géohistoire de l'environnement d'autre part, et plus généralement de réfléchir aux interactions entre l'environnement, le temps et l'espace.

La publication des actes est prévue aux Presses Universitaires de Rennes, en 2024.